



# Parcours

la Newsletter  
du Clos du Nid

Chère lectrice, cher lecteur,

« *La responsabilité sociétale des organisations* » est une notion qui s'inscrit depuis peu mais de fait dans la vie institutionnelle de l'Association "Le Clos du Nid".

Cette démarche est l'application des principes du Développement durable et de performance globale au sein des organisations. Si ces principes étaient bien présents dès la fondation de notre Association par l'Abbé Oziol (inscription dans un territoire, engagement social, etc.), il est aujourd'hui fondamental de toujours mieux les intégrer dans nos fonctionnements pour les pérenniser dans l'objectif qu'ils soient à l'œuvre pour les générations futures et pour appuyer l'action de nos successeurs.

L'actualité des établissements et services de ce trimestre témoigne de ces engagements à l'égard des Personnes accompagnées.

Je vous souhaite une bonne lecture de ce 19<sup>e</sup> numéro de "Parcours, la newsletter du Clos du Nid".

**Docteur Jacques BLANC,**  
Président de l'Association "Le Clos du Nid"

## AG2R encourage les initiatives des Personnes en situation de Handicap



**AG2R LA MONDIALE, 1<sup>er</sup> groupe solidaire d'assurances de protection sociale et patrimoniale en France, soutient de nombreuses initiatives individuelles et collectives dans le domaine du logement, de la prévention santé et du retour à l'emploi de personnes fragilisées.**

C'est dans le cadre de ses actions de mécénat que le Groupe a apporté son soutien au développement de l'activité apicole gérée par l'ESAT la Colagne, en accordant à l'Association "Le Clos du Nid" une contribution de 10 000 €. Cette somme servira à financer les outils d'exploitation de l'atelier apicole. Cette nouvelle activité aussi passionnante qu'utile au profit de Travailleurs en situation de Handicap, participant à l'écosystème local, s'inscrit pleinement dans nos ambitions

partagées quant au développement du territoire en respectant son écologie, en valorisant l'utilité sociale des personnes vulnérables, en développant le capital humain, le capital naturel et le capital social.

Une cérémonie officielle de remise de chèques organisée le 8 juin 2017 à l'ESAT de Bouloire à Montrodat, a été l'occasion de réunir les acteurs concernés par le projet, Usagers et professionnels, et de remercier Frédéric Soulié, Responsable du développement « *Action sociale AG2R LA MONDIALE Occitanie-Est* » représentant Bernard Vercoutre et Francis Marrot, respectivement Président et vice-Président du comité social territorial retraite AG2R LA MONDIALE, ainsi que Philippe Navarro, Directeur du marché des entreprises du Languedoc Roussillon.



Recevez la newsletter par mail en vous inscrivant depuis le site internet de l'Association "[www.closdunid.asso.fr](http://www.closdunid.asso.fr)"

## Conseil territorial de santé 48

Sébastien Pommier, Directeur général de l'Association "Le Clos du Nid" et Délégué général d'ULISS (union lozérienne des institutions sanitaires et sociales) a été élu vice-Président du Conseil territorial de santé de la Lozère. Les missions de cette instance, qui remplace la Conférence de territoire de santé, sont précisées dans le décret du 26 juillet 2016 relatif aux « *territoires de démocratie sanitaire, aux zones de schémas régionaux de santé et aux conseils territoriaux de santé* ». Patricia Brémond, Maire de Grèzes, vice-Présidente déléguée à l'Economie et au Tourisme à la Communauté de Communes du Gévaudan, Conseillère départementale de Lozère, a été élue Présidente de ce même Conseil.

Le Clos du Nid



## ÉCONOMIE LOCALE AU COLLÈGE NOTRE DAME



DANS LE CADRE D'UN PROJET EUROPÉEN DE TYPE ERASMUS+, EN PARTENARIAT AVEC DES ÉTABLISSEMENTS SCOLAIRES ALLEMANDS, ESPAGNOLS, NORVÉGIENS, SUÉDOIS ET TURCS, LE COLLÈGE NOTRE DAME À MARVEJOLS A ORGANISÉ LE 1<sup>ER</sup> JUIN 2017 UNE « FOIRE EUROPÉENNE DE LA SANTÉ ET DE L'ÉCONOMIE LOCALE » EN VUE DE PROMOUVOIR LA FILIÈRE AGROALIMENTAIRE LOZÉRIENNE. L'ATELIER APICOLE GÉRÉ PAR L'ESAT LA COLAGNE Y TENAIT UN STAND. OCCASION POUR FABIEN, FRANCIS ET DAMIEN D'EXPLIQUER AUX VISITEURS LA VIE D'UNE RUCHE ET DE FAIRE GOÛTER LE MIEL COLLECTÉ (ICI AVEC UNE CLASSE DE MOYENNE SECTION).

## LE SPORT ANIME LE FOYER DE VIE L'HORIZON



LE DOCTEUR JACQUES BLANC, PRÉSIDENT DE L'ASSOCIATION, MR DELTOUR, MAIRE DE SAINT-GERMAIN DU TEIL, SÉVERINE PLAGNE, DIRECTRICE DE L'ÉTABLISSEMENT, ANGÈLE SAGNET, PRÉSIDENTE DE L'APEFAO ET SÉBASTIEN POMMIER, DIRECTEUR GÉNÉRAL DE L'ASSOCIATION " LE CLOS DU NID ", SE SONT JOINTS AUX USAGERS ET AUX PROFESSIONNELS DU FOYER DE VIE L'HORIZON POUR INAUGURER LE 26 AVRIL DERNIER LE TERRAIN MULTI-SPORTS (BASKET, FOOT, VOLLEY...) RÉCEMMENT INSTALLÉ. NOTONS L'IMPLICATION DES USAGERS ET DE L'ÉQUIPE DE LA DIRECTION GÉNÉRALE DANS L'OPÉRATION.

## C'EST LA FÊTE DE LA BD À L'IME !



DES JEUNES DE L'IME LES SAPINS ONT ÉTÉ ACCOMPAGNÉS TOUT AU LONG DE L'ANNÉE PAR XAVIER BOULOT, DESSINATEUR DE BD ET MUSICIEN (WWW.XAVIERBOULOTINFO.CANALBLOG.COM) ET FRANÇOISE ARNAUD, MONITRICE ÉDUCATRICE DE L'ATELIER CRÉATION DE L'ÉTABLISSEMENT, DANS L'ÉCRITURE ET L'ILLUSTRATION DE DEUX BANDES DESSINÉES SUR LE THÈME DE « LA VIE À L'IME ». LES PLANCHES, « LA RENCONTRE D'ALICIA, FREDDY L'OURSON ET PHIL LE MAGICIEN » ET « SORTIE AU PARC AUX LOUPS DU GÉVAUDAN », ONT ÉTÉ PRÉSENTÉES LE 14 JUIN AUX FAMILLES. CES PLANCHES ONT ÉGALEMENT ÉTÉ EXPOSÉES LORS DE LA 10<sup>E</sup> ÉDITION DU FESTIVAL DE BD DE SAINTE-ENIMIE LES 24 ET 25 JUIN 2017.

# zoom sur...

## Le Foyer de vie Lucien Oziol



**Huit Usagers de l'atelier cuisine du Foyer de vie Lucien Oziol ont été porteurs d'un projet avec les élèves du Lycée Emile Peytavin, professionnel et technologique, de Mende. Fruit d'une réflexion entre l'équipe enseignante, Marie-Rose Compeyron, Professeur de Biotechnologie, Jean-Paul Justamond et Laurent Machado, Professeurs en STI2D, Olivier Pouyat, Professeur d'Arts plastiques, et Valérie Palmier-Gache, Monitrice éducatrice encadrante de l'atelier Cuisine au Foyer de vie Lucien Oziol, impulsée par l'Ordre des palmes académiques de Lozère, ce projet a consisté à concevoir un outil électronique permettant de vérifier la composition des menus.**

Pour la mise en œuvre du projet, les élèves en classe de 1<sup>er</sup> baccalauréat professionnel « *Accompagnement Soins et Services à la Personne* » (ASSP) et les élèves en classe de 1<sup>er</sup> baccalauréat « *Sciences et Technologies de l'Industrie et du Développement Durable* » (STI2D), ont été mis à contribution. Plusieurs rencontres ont été nécessaires pour se connaître, se comprendre et échanger : suivre ensemble des ateliers sur l'hygiène alimentaire, préparer des menus, cuisiner des plats

équilibrés... La classe de technologie a développé l'outil baptisé « *FLOwerLEP* », en forme de fleur. Chaque pétale représente un groupe alimentaire (viande, œufs et poissons – fruits et légumes – lait et fromage – beurre, huile et graisses – pain, pâtes et pommes de terre). La personne ayant des difficultés cognitives appuie sur les touches correspondantes au groupe choisi et l'outil lui indique s'il peut en prendre ou s'il a dépassé la dose recommandée.

La présentation de la démarche et de l'outil le 18 mai 2017, s'est conclue par la remise du diplôme « *Challenge des lycéens solidaires* », créé par l'AMOPA (association des membres de l'ordre des palmes académiques), devant de nombreux convives et partenaires, dont le Proviseur du Lycée, Mme Langrand, l'Inspecteur d'académie, Mr Clément et la Directrice du Foyer Lucien Oziol, Madame Buisson. Chacun a pu se féliciter de ce partenariat original, valorisant la participation sociale et la prévention, au-delà des différences.

Pour conclure cette heureuse collaboration et remercier toute l'équipe pour leur investissement, les Usagers de l'atelier Cuisine ont invité les lycéens et leurs professeurs à partager un goûter préparé par leurs soins le 22 mai au sein du Foyer de vie.

# "La crêpe Willy"

## une action solidaire lors du Trèfle lozérien

**D**ans le cadre d'un partenariat avec « *le Moto Club Lozérien* » représenté par son Président Emilien Osmond, l'IMPro le Galion a participé à la journée dédiée aux inscriptions des motards à la 31<sup>e</sup> édition du Trèfle lozérien, une course d'enduro tout terrain.

Ce 1<sup>er</sup> juin, douze jeunes de l'atelier restauration pédagogique ont installé un stand de crêpes dont les bénéfices ont été reversés à Willy Mourgues, paralysé des suites d'un accident de moto en 2016. Placé devant l'espace événements en centre-ville de Mende, le stand a eu un véritable succès. Les jeunes ont préparé des crêpes gourmandes en lien avec les différentes épreuves de l'enduro dont la spéciale « *Willy au chocolat* ». Une journée d'effervescence dont les jeunes se souviendront, notamment leur rencontre avec Antoine Méo, multiple champion du monde d'enduro, Laurent Pidoux, ancien pilote de renom et bien-sûr Willy. Nous remercions à cette occasion le « *Moto Club Lozérien* » pour sa contribution logistique et pour avoir fourni les ingrédients, le magasin mendois « *Les saveurs gourmandes* » pour les confitures et la crème de marron, ainsi que l'ESAT la Colagne pour le miel.





# La notion de "parcours"



**L**a notion de « parcours » constitue aujourd'hui un des principaux « marqueurs » des politiques publiques en faveur des Personnes en situation de Handicap.

La coordination entre les différents acteurs de l'accompagnement constitue une « clef de voûte » inscrite dans nos pratiques depuis bien longtemps. C'est dans ce contexte qu'une journée d'information et d'échanges à laquelle l'Association "le Clos du Nid" a été associée, s'est déroulée le 23 mars dernier à l'invitation de l'ITEP de Grèzes (12).

Afin de poursuivre cette dynamique, "le Clos du Nid" a organisé un nouveau temps d'échange le jeudi 15 juin 2017 à l'ESAT la Colagne.

Cette journée a eu pour objectifs d'échanger sur nos expériences respectives et de mettre en commun nos compétences afin de préparer, créer et développer les « passerelles » facilitant le passage des institutions pour adolescents ou jeunes adultes vers le monde du travail. Cette journée a été organisée en trois temps :

Tout d'abord par une matinée réservée à un temps d'informations et d'échanges :

- Une présentation de l'Association "le Clos du Nid" : Gilles Dalle, Directeur du Pôle Travail Adapté.
- Une présentation du « contexte réglementaire de l'accueil des stagiaires mineurs en ESAT » : Yohan Peyrouse, Responsable droits, qualité et développement de l'Association.

- Une table ronde sur le thème « Pour une démarche inclusive entre structures pour adolescents et jeunes adultes et l'ESAT : la RSFP (reconnaissance des savoir-faire professionnels) : outil ou opportunité ? » : Jean Luc Escalé, Directeur de l'IMPro le Galion, Boris Quegneaux, Manager Pôle Transition Professionnelle Occitanie et Hélène Léon consultante - psychologue du travail à l'AFPA. »

La régulation des échanges d'expériences a été assurée par Patrick Causse, Directeur adjoint du Pôle Travail Adapté. La journée s'est ensuite poursuivie par un déjeuner pris en commun à la salle de restauration « Les 4 vents » gérée par le service Production culinaire de l'Association. L'après-midi a été réservée à la visite des ateliers de l'ESAT la Colagne (Pôle bois).

## LE CHIFFRE DU MOIS

# 78

**c'est le nombre de dossiers étudiés par le SAMO (service d'accompagnement à la mobilité et à l'orientation) en 2016.**

## RÉUSSITES AUX EXAMENS

MARION LACOMBE, CHEF DE SERVICES DU FOYER D'HÉBERGEMENT DE PALHERETS ET FLORENCE MASSON, CHEF DE SERVICES DE L'IMPRO LE GALION ONT OBTENU LE CAFERUIS (CERTIFICAT D'APTITUDE AUX FONCTIONS D'ENCADREMENT ET DE RESPONSABLE D'UNITÉ D'INTERVENTION SOCIALE) DISPENSÉ PAR L'IFOCAS DE MONTPELLIER (INSTITUT DE FORMATION DES CADRES DE L'ANIMATION ET DU SOCIAL).

## UN NOUVEAU DIRECTEUR POUR LE FOYER D'HÉBERGEMENT LA COLAGNE



VINCENT LLORET A PRIS SES FONCTIONS LE 2 MAI 2017. IL ÉTAIT AUPARAVANT RESPONSABLE DU MANAGEMENT DES SERVICES DU SAMETH ET DU POLE RELATIONS AUX ENTREPRISES DU CAP EMPLOI SUR LE DÉPARTEMENT DE L'HÉRAULT.

## UN NOUVEAU CHEF DE SERVICES POUR LA MAS D'ENTRAYGUES



VINCENT LAVOINE A PRIS SES FONCTIONS LE 2 MAI 2017. IL ÉTAIT AUPARAVANT CADRE DE SANTÉ AU CENTRE HOSPITALIER DE MILLAU (12) (PÔLE SANTÉ MENTALE).

## L'AUBRAC FIDÈLE AU TRÈFLE ADAPTÉ

« LES AMIS DU SPORT ET DES LOISIRS » DE LA MAS AUBRAC EN PARTENARIAT AVEC LEURS COLLÈGUES DE LA MAS DE BOOZ ET DU FAM L'ENCLOS ET EN LIEN AVEC LE COMITÉ DÉPARTEMENTAL DU SPORT ADAPTÉ DE LOZÈRE, ONT ORGANISÉ, LE 8 JUIN 2017, LA 25<sup>E</sup> ÉDITION DU TRÈFLE ADAPTÉ.

LES DIVERSES ACTIVITÉS PROPOSÉES (ATELIER SENSORIEL, PARCOURS VÉLO, JEUX D'ADRESSE OU D'ÉQUILIBRE, RANDONNÉES, ETC.) ONT PERMIS AUX 150 PARTICIPANTS DE PARTAGER UNE BELLE JOURNÉE QUI S'EST CONCLUE PAR LA REMISE DES RÉCOMPENSES POUR TOUS ET LA DÉGUSTATION DE DÉLICIEUX SMOOTHIES. NOTONS LA PARTICIPATION DES JEUNES DE L'ATELIER RESTAURATION PÉDAGOGIQUE DE L'IMPRO LE GALION AU SERVICE POUR L'ACCUEIL DES PARTICIPANTS, DE L'APÉRITIF ET DU GOÛTER.

# Le Service d'accompagnement à la mobilité et à l'orientation SAMO



Le Service d'accompagnement à la mobilité et à l'orientation, SAMO, opérationnel depuis 2012, a pour objectifs de faciliter le parcours du candidat dans sa démarche

administrative auprès des Etablissements et services d'aide par le travail (ESAT) et des Foyers d'hébergement gérés par l'Association "le Clos du Nid".

Unique interlocuteur entre le candidat et les établissements, le SAMO recueille et traite tous les dossiers de candidatures et organise les visites des établissements. Il s'agit des ESAT(s) la Valette, la Colagne, Bouldoire et des Foyers d'hébergement de Palherets, la Colagne et Bouldoire. Ces établissements sont situés sur les communes de Chirac, Marvejols, Palhers et Montrodât. Sa mission s'est élargie, depuis janvier 2017, à l'ESAT et au Foyer d'hébergement de Civergols (commune de Saint-Chély d'Apcher) ainsi qu'aux Maisons d'accueil spécialisées des deux associations au regard du mandat de gestion exercé par ULISS (Union lozérienne des institutions sanitaires et sociales) sur l'ensemble des établissements et services gérés par l'Association "le Clos du Nid" et de l'A2LFS.

Depuis le 14 novembre 2016, le service installé à la Direction générale de l'Association à Marvejols, est coordonné par Laetitia Bringer, Assistante du service social (Email : samo@closdu-nid.asso.fr).

## zOOm sur... L'ÉQUIPE DE L'ATELIER APICOLE EN RÉGIE

© CDN



LA STATION DE RADIO LOZÉRIENNE RCF A CONSACRÉ UN DOSSIER SUR L'ACTIVITÉ APICOLE DÉVELOPPÉE PAR L'ESAT LA COLAGNE. POUR L'OCCASION LES TRAVAILLEURS ET LEURS MONITEURS ONT ÉTÉ INVITÉS EN STUDIO D'ENREGISTREMENT LE 28 AVRIL POUR RÉPONDRE AUX QUESTIONS DE MR DÉCHAUX, JOURNALISTE. L'ÉMISSION A ÉTÉ RETRANSMISE SUR LES ONDES RADIO LES 22 ET 23 MAI 2017. POUR ÉCOUTER L'ÉMISSION EN POSTCAST, RENDEZ-VOUS SUR LE SITE WEB DE L'ASSOCIATION : [WWW.CLOSDUNID.ASSO.FR](http://WWW.CLOSDUNID.ASSO.FR).

## LE SAJ EXPOSE : « SYNTHÈSE ARTISTIQUE JOYEUSE »

© CDSA 48



MICHEL, FRÉDÉRIQUE, JEAN-MAURICE, GÉGORY, ERIC, FRANÇOIS, SANDRINE, JEAN-PAUL, OLIVIER ET LYDIA USAGERS DU SERVICE ACCUEIL DE JOUR (SAJ) DU FOYER D'HÉBERGEMENT LA COLAGNE ONT EXPOSÉ À LA BIBLIOTHÈQUE DE MARVEJOLS LEURS ŒUVRES RÉALISÉES DANS LE CADRE DE L'ATELIER D'ART PLASTIQUE ANIMÉ PAR SOPHIE PALISSON, DU 3 MAI AU 2 JUIN 2017. AUX DIRES DES RESPONSABLES DE LA BIBLIOTHÈQUE QUI ACCUEILLENT RÉGULIÈREMENT DES PROJETS ARTISTIQUES, L'EXPOSITION A ÉTÉ TRÈS APPRÉCIÉE DES VISITEURS ET DES ABONNÉS À LA BIBLIOTHÈQUE.

# LA PRESSE EN PARLE...

## MIDI LIBRE

6 MAI 2017

ANGÈLE SAGNET, PRÉSIDENTE DE L'APEFAO ET LE DOCTEUR JACQUES BLANC, PRÉSIDENT DU CLOS DU NID, RAPPELLENT L'IMPORTANCE DE L'ACCUEIL DE PERSONNES EN SITUATION DE HANDICAP EN LOZÈRE ET LE RÔLE FONDAMENTAL DES FAMILLES DANS LEUR ACCOMPAGNEMENT EN ÉTABLISSEMENT.

## LA LOZÈRE NOUVELLE

15 JUIN 2017

LE 1<sup>ER</sup> JUIN, JOURNÉE DES INSCRIPTIONS POUR LES MOTARDS AU TRÈFLE LOZÉRIEN, DES JEUNES DE L'ATELIER RESTAURANT PÉDAGOGIQUE DE L'IMPRO LE GALION ONT PARTICIPÉ À UNE ACTION SOLIDAIRE AU PROFIT DE WILLY MOURGUES, HANDICAPÉ DES SUITES D'UN ACCIDENT DE MOTO EN 2016.

## LA LOZÈRE NOUVELLE

6 AVRIL 2017

DES USAGERS DU FOYER DE VIE L'HORIZON ONT FABRIQUÉ, POUR LE COMPTE DU FOYER RURAL DE LA COMMUNE DE SAINT-GERMAIN DU TEIL, UNE BIBLIOTHÈQUE EN BOIS.

## LA LOZÈRE NOUVELLE

27 AVRIL 2017

DES USAGERS DE L'IME LES SAPINS, DE L'IMPRO LE GALION, DES ESAT, DES FOYERS DE VIE LUCIEN OZIOL ET L'HORIZON, ONT BÉNÉFICIÉ, DANS LE CADRE DE LEURS COURS DE JUDOKA AU CLUB DE MARVEJOLS, DE L'ENSEIGNEMENT DE FUTURS PROFESSEURS DE JUDOS EN FORMATION (BPJEPS) AU CENTRE HANDISPORT DE MONTRODAT.

## MIDI LIBRE

2 MAI 2017

LES DEUX PARTENAIRES ONT SIGNÉ UNE CONVENTION VISANT À FAVORISER L'ACCÈS À L'EMPLOI : ACCOMPAGNER AU MIEUX LES PERSONNES EN RECHERCHE D'EMPLOI ET PÉRENNISER LA QUALITÉ DES PROCESSUS DE RECRUTEMENT DU CLOS DU NID.

## LA LOZÈRE NOUVELLE

22 JUIN 2017

C'EST LA 4<sup>E</sup> ANNÉE QUE DES RÉSIDENTS DU FOYER DE VIE L'HORIZON DONNENT UN COUP DE MAIN À LA COMMUNE D'ISPAGNAC DANS LE DÉFRICHAGE ET LE NETTOYAGE DES CHEMINS DE RANDONNÉES, DES ESPACES PUBLICS,...

## LA CAISSE D'ÉPARGNE SOLIDAIRE

© CDN



Dans le cadre de ses actions de mécénat de compétences, la Caisse d'Épargne Languedoc-Roussillon, en lien avec l'association Unis-Cité ([www.uniscite.fr](http://www.uniscite.fr)), encourage ses salariés à participer à des

projets d'intérêt général au sein d'associations partenaires telles que "le Clos du Nid". Le 15 juin, cinq Cadres de direction de la Caisse d'Épargne de Lozère et de Montpellier, ont passé la journée à la MAS

De gauche à droite : Sophie CASTANIER, Aide-soignante à la MAS Aubrac, Valérie ERWIN, Guy SARTRE, Philippe FERIAER, Responsables d'agences, Jean-Marie GARABEDIAN, Directeur Secrétaire général de la CE LR, David DUBERNARD, Responsable de l'antenne de Montpellier, et Jean BOURGADE, Directeur d'agence et Responsable de la Société Locale d'Épargne Lozère.

Aubrac pour partager des moments du quotidien avec les Usagers et les professionnels de l'établissement. Cette journée a été l'occasion de partager, d'échanger et de créer du lien social et solidaire.